
 

 

九 龙 城 市区 更 新 地区 咨 询 平台  

第 七 次 会议 记 录  

 

日期  ： 2 0 1 2 年 1 0 月 1 0 日（星期三）  

时间  ： 下午 2 时 3 0 分  

地点  ： 九龙红磡戴亚街 1 号圣公会圣匠堂小区中心 4 楼中心礼堂  

 

出席者：  

 

主席：   黄泽恩博士  

 

委员：   方文杰先生  

贺耀文牧师  

郭敏仪女士  

刘竟成先生  

马锦华先生  

潘永祥博士  

潘咏贤女士  

萧婉嫦女士  

邓宝善博士  

尹才榜先生  

王惠贞女士  

谭小莹女士  市区重建局执行董事（规划及项目监督） 

徐耀良先生  民政事务总署九龙城民政事务专员  

龙小玉女士  规划署九龙规划专员  

苏翠影女士  发 展局首席助理秘书长（规划及地政）4  

 

秘书：  任雅薇女士   规划署 总城市规划师 /市区更新地区 咨询平台  

 

缺席者：  

 

委员：  何显明先生  

冯美华女士  

彭伟成先生   运 输署总工程师 /交通工程（九龙）  
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主 席 欢 迎 委 员 及 研 究 顾 问 出 席 九 龙 城 市 区 更 新 地 区 咨 询 平 台

（下称「咨询平台」）会议 。  

 

 

议 程 一   通 过第 六 次 会 议记 录  

 

2 .  秘 书 表 示 秘 书 处 于 9月 11日 把 咨 询 平 台 的 第 六 次 会 议 记 录 拟

稿 经 电 邮 传 阅 予 各 委 员 ， 并 接 获 修 订 建 议 。 经 修 订 的 会 议 记 录 已 于

10月 4日 经电邮再次传阅予各委员 ，之后未有接获其他修订。主席在

各委员同意下宣布通过有关会议记 錄 。  

 

 

议 程 二   跟 进事项  

 

3 .  主 席 邀请秘书汇报 跟进事项。  

 

九龙社团联会旧区活化计划－「活化土瓜湾  由牛棚出发」  

 

4 .  秘 书 表 示 九 龙 社 团 联 会 已 向 市 区 重 建 局 (下 称 「 市 建 局 」 )的

「 艺 术 文 化 融 入 旧 区 」 伙 伴 项 目 先 导 计 划 申 请 拨 款 ， 并 获 得 约 34万

元以开 展 有关计 划 。 此外 ， 市区更 新 基金有 限 公司 (下 称「市 区 更新

基金」 )在 9月 10日开展「市区更新文物保育及地区活化资助计划」，

以 资 助 市 区 更 新 范 围 内 的 文 物 保 育 及 地 区 活 化 项 目 。 秘 书 处 已 将 有

列席者 :  陈国欣先生      ]   

 许贝儿女士      ]  规划研究顾问  

 梁善姮女士      ]  艾奕康有限公司  

 欧阳允文先生    ]   

    

 张永翔先生  ]  公众参与顾问  

 傅溢思女士  ]  世联顾问有限公司  

    

 吕悦华女士  ]  公众参与顾问  

 陈君女士  

罗嘉丰先生  

]  

]  

香港理工大学应用社会科学系社会  

政策研究中心  

 

 何荣宗博士  ]  社会影响评估顾问  

 王学雯女士  ]  香港城市大学应用科学系社会资本与

影响评估研究组  
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关消息通知九龙社团联会 ，该会将考虑向市区更新基金申请拨款 。  
 

5 .  主 席 表 示待 计 划 开展 后 希 望能 邀 请 该会 就 展 开的 活 动 向咨 询

平台作汇报。  

 

 

议 程 三   九 龙 城 市 区 更 新 计 划 － 第 一 阶 段 公 众 参 与 活 动 公 众 意 见 初

步 小 结 (讨 论 文 件编 号 :  DURF K C/0 9 /2012 )  

 

6 .  主 席 多 谢各 委 员 、秘 书 处 、三 间 顾 问公 司 及 借出 活 动 场地 的

小 区 团 体 ， 在 多 方 的 努 力 和 支 持 下 ， 第 一 阶 段 的 公 众 参 与 活 动 得 以

顺利举行，并于 9月 30日结束。 主 席表示由于公众参与活动中所收集

的 意 见 仍 需 时 整 理 和 分 析 ， 当 天 的 议 程 只 能 讨 论 初 步 归 纳 的 公 众 意

见 ， 而 最 终 的 公 众 意 见 结 论 将 要 待 下 次 会 议 才 能 向 各 委 员 汇 报 。 主

席 邀 请 公 众 参 与 顾 问 世 联 顾 问 有 限 公 司 代 表 张 永 翔 先 生 向 委 员 作 汇

报。  
 

7 .  张 永 翔 先 生 向 委 员 简 述 过 往 多 个 星 期 所 进 行 的 公 众 参 与 活

动 ， 并 报 告 各 项 活 动 内 容 和 参 与 活 动 人 数 。 他 表 示 活 动 期 间 顾 问 一

共收到接近 300份意见，包括电邮、书信、传真、意见表和网上意见

表 ， 顾 问 亦 在 各 项 活 动 作 详 细 的 意 见 摘 要 以 记 录 会 议 进 程 及 公 众 意

见 。 由 于 所 收 集 的 意 见 须 作 分 类 、 整 理 、 分 析 和 总 结 ， 有 关 工 作 仍

在进行中，所以讨论文件 编号 DURF KC/09 /2012所 归纳的公众意见 只

是 初 步 小 结 。 张 先 生 指 出 初 步 意 见 是 按 三 项 原 则 作 总 结 ， 包 括 ： 1 )

多 人 提 出 的 意 见 ； 2 )在 活 动 现 场 有 多 位 参 加 者 均 认 同 的 意 见 ； 或 3 )

透 过 不 同 渠 道 和 活 动 场 合 收 集 到 的 意 见 。 他 随 后 向 委 员 讲 述 讨 论 文

件 内 初 步 归 纳 的 公 众 意 见 和 诉 求 。 顾 问 在 咨 询 期 内 亦 委 托 香 港 理 工

大 学 社 会 政 策 研 究 中 心 负 责 进 行 街 头 的 公 众 参 与 问 卷 调 查 。 张 先 生

邀请香港理工大学代表吕悦华女士就 问卷调查向委员 作讲解。  

 

8 .  吕 悦 华 女 士 表 示 公众 参 与 问卷 调 查 比预 期 早 完成 ， 收 集的 有

效问卷 样 本 总数 为 1 , 122份 ，较目 标 问卷总 数 1 , 000份 为多。 她 报告 问

卷调查在 8月 20日至 8月 31日早上 9时至晚上 9时于建议的街站进行 ，并

以配额抽样方式在九龙城市区更新计划初步方案 (下称「 初步方案 」)

的不同范围和针对区内外人士各 收集目标问卷样本不少于 200份。在

问 卷 调 查 分 布 上 ， 吕 女 士 发 现 在 重 建 优 先 范 围 和 复 修 及 活 化 优 先 范

围 两 区 问 卷 调 查 的 进 度 较 理 想 ， 这 是 由 于 选 择 访 问 的 地 点 人 流 较 多

和 该 区 居 民 较 踊 跃 参 与 。 就 问 卷 在 不 同 范 围 内 小 区 比 例 的 分 配 上 ，

她 表 示 收 集 问 卷 数 目 大 致 跟 从 小 区 居 住 人 口 比 例 ， 不 过 ， 由 于 统 计

处 所 提 供 的 人 口 数 据 并 不 是 根 据 小 区 的 范 围 ， 因 此 在 计 算 人 口 上 有

重 叠 的 情 况 出 现 。 不 过 ， 吕 女 士 表 示 现 时 建 议 的 比 例 仍 然 是 可 接 受

的 。 委 员 若 同 意 有 关 的 比 例 分 配 ， 他 们 会 作 进 一 步 全 面 分 析 ， 并 预

计在 11月初完成有关问卷调查报告 。  
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9 .  主 席 多 谢公 众 参 与 顾 问 的 汇报 ， 并 邀请 委 员 提出 意 见 。主 席

表 示 今 天 的 讨 论 重 点 不 是 为 解 决 问 题 和 讨 论 结 果 ， 委 员 应 就 顾 问 的

工 作 作 检 视 ， 或 在 初 步 归 纳 的 资 料 上 检 视 是 否 有 遗 漏 和 不 明 白 的 地

方，或须作补充。  
 

1 0 .  萧 婉 嫦 女 士 认为 各 项公众参 与活动均 能吸引区 内人士参 与和

发 表 意 见 。 就 活 化 商 贸 范 围 的 议 题 ， 她 曾 在 聚 焦 小 组 会 议 听 到 对 区

内 珠 宝 业 和 相 关 道 路 问 题 的 关 注 ， 她 认 为 更 新 建 议 应 配 合 当 区 的 珠

宝业发展。  

 

1 1 .  主 席 在公 众参 与活 动中亦听 到 相关意 见， 他相 信公众参 与 顾

问会将有关意见记录在案 。  

 

1 2 .  郭 敏 仪 女 士 就理工 大学的问 卷调查建 议 顾问 在 分析时 可 根据

范 围 内 的 小 区 尽 量 细 分 意 见 ， 这 可 让 委 员 了 解 更 多 及 有 助 下 一 步 制

订计划的工作。  

 

1 3 .  主 席 响应表示各 范围内的小区情况和背景可能有别 ，本着「 地

区 为 本 」 的 原 则 ， 顾 问 在 分 析 资 料 时 应 了 解 小 区 的 不 同 之 处 。 主 席

在各委员没有再提出意见的情况下结束这项议程的讨论 。  

 

 

议 程 四   九 龙城市 区 更 新计 划 － 社会 影 响 评估 工 作 汇报  

(讨论 文件 编 号 :  DURF KC/10 /2012 )  

 

1 4 .     主 席 邀 请 社 会 影 响 评 估 顾 问 香 港 城 市 大 学 的 代 表 何 荣 宗 博

士 向 委 员 汇 报 社 会 影 响 评 估 的 工 作 。 主 席 表 示 由 于 详 细 的 结 果 仍 需

时 分 析 ， 顾 问 主 要 报 告 评 估 工 作 的 过 程 和 进 度 ， 并 会 在 下 一 次 会 议

报告具体和全面的分析结果。  

 

1 5 .      何 荣 宗 博 士 向 委 员 简 介 社 会 影 响 评 估 工 作 的 内 容 和 进 度 ，

并 汇 报 社 区 民 生 状 况 概 览 有 关 人 口 统 计 数 据 的 初 步 分 析 。 何 博 士 表

示 第 一 阶 段 进 行 的 评 估 工 作 包 括 民 生 状 况 概 览 和 问 卷 调 查 。 当 中 的

民 生 状 况 概 览 是 由 人 口 统 计 分 析 的 量 性 研 究 、 持 份 者 访 谈 和 小 区 实

地 考 察 的 质 性 研 究 三 部 分 组 成 。 他 表 示 人 口 统 计 分 析 是 根 据 政 府 统

计 处 资 料 从 七 个 方 面 作 分 析 ， 而 他 会 从 其 中 四 方 面 ， 包 括 人 口 、 社

会经济地位、长者及青少年和少数族裔 向委员分享初步的研究分析。

他初步有以下的观察：  
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( a )  受 影 响小区 的 人口密 度 较全港 为 高，但 平 均住户 人 数

则相对较 低，这引起对 提供支持网络 是否足够的关注； 

 

( b )  建 议 重建及 复 修混合 范 围 住户 的 社会 经 济 能力相 对 较

低，这反映居民 大多是低收入或退休 人士；  

 

( c )  受 影 响区内 长 者和青 少 年 的人 口 比例较 高 。对于 长 者

住户方面 ，何博士关注受影响的独居 /全长者住户的需

要 。 在 青 少 年 方 面 ， 他 预 料 有 青 少 年 ( 19 岁 或 以 下 人

士 )的住户普遍对小区设施要求会较高 。他估计以上两

个群组对原区安置的诉求会特别高 ；以及  

 

( d )  区 内 少数族 裔 的 人口 比 例较全 港 为高 。 撇 除多为 外 籍

佣 工 的菲律 宾 籍及印 度 尼西亚 籍 人士 ， 何 博士从 数 据

上 和 实地 考 察 推测在 区 内最 受 重 建影响 的 族裔主 要 包

括 印 度人、 巴 基斯坦 人 和泰国 人 。 何博 士 会就这 三 个

族裔的资料 作进一步分析，以加深对他们的了解 。  

 

何 博 士 随 后 亦 汇 报 持 份 者 访 谈 、 小 区 实 地 考 察 和 问 卷 调 查 的 工 作 进

度 。 就 问 卷 调 查 方 面 ， 何 博 士 强 调 调 查 已 顾 及 当 区 居 民 和 商 户 ， 包

括 区 内 的 珠 宝 业 商 户 。 他 向 委 员 报 告 已 完 成 大 部 分 目 标 范 围 的 问 卷

收集，并邀请王学雯女士 就收集问卷时所遇到的问题 向委员分享。  

 

1 6 .    王 学 雯 女 士 表示在 活化商贸范围进行上门的问卷调查 时，

受访者大多拒绝接受访问。他们其后透过九龙城民政事务处的 协助 ，

联 络 珠 宝 玉 石 厂 商 会 ， 并 邀 请 其 属 下 会 员 参 与 问 卷 调 查 ， 最 终 从 各

厂 商 会 收 回 小 量 问 卷 。 王 女 士 解 释 反 应 欠 积 极 的 原 因 可 能 是 厂 商 会

在 九 月 下 旬 有 展 览 活 动 ， 而 市 区 更 新 建 议 对 他 们 的 影 响 未 必 有 切 身

的关系。  

 

1 7 .    何 荣宗 博 士 补充 除了珠宝业商户外，范围内有闸的大厦 亦

较 难 进 行 上 门 访 问 ， 此 外 受 立 法 会 选 举 的 影 响 ， 透 过 区 议 员 作 联 系

进 行 问 卷 调 查 亦 不 易 ， 因 此 他 们 现 在 仍 努 力 进 行 问 卷 调 查 。 响 应 萧

婉 嫦 女 士 对 珠 宝 业 的 关 注 ， 何 博 士 表 示 会 尽 力 去 收 集 他 们 的 意 见 ，

但他们的积极性较预期为低 。  
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1 8 .      主 席 邀 请 委 员 就 社 会 影 响 评 估 的 工 作 及 进 度 提 出 意 见 ， 并

向 何 博 士 问 及 下 一 阶 段 聚 焦 小 组 的 开 展 时 间 。 主 席 关 注 有 关 工 作 的

时 间 ， 并 指 出 就 评 估 结 果 制 订 解 决 或 纾 缓 方 案 ， 以 对 问 题 作 响 应 的

过 程 需 时 。 因 此 ， 有 委 员 希 望 聚 焦 小 组 可 尽 早 进 行 ， 以 尽 快 取 得 结

果和制订相应的对策。  

 

1 9 .      何 荣 宗 博 士 响 应 表 示 根 据 初 议 报 告 书 的 建 议 ， 聚 焦 小 组 将

会 在 明 年 第 一 季 进 行 。 他 备 悉 有 委 员 希 望 早 点 获 悉 有 关 重 点 行 业 和

居 民 的 意 见 ， 并 表 示 理 解 有 关 关 注 。 另 一 方 面 ， 何 博 士 表 示 聚 焦 小

组中若能有一些具体的方案选择作讨论 ，参加者的参与度会较理想 ，

特 别 在 收 集 商 户 的 意 见 。 具 体 的 选 择 措 施 可 以 是 一 些 较 实 质 和 较 多

细节的建议选择。  

 

2 0 .      主 席 明 白 社 会 影 响 评 估 顾 问 面 对 的 困 难 ， 并 关 注 时 间 的 配

合 和 数 据 上 互 动 方 面 的 问 题 。 由 于 具 体 和 实 质 的 措 施 建 议 往 往 需 时

制 订 ， 主 席 认 为 聚 焦 小 组 若 在 明 年 年 初 进 行 可 能 会 较 迟 。 他 建 议 顾

问 可 选 择 先 处 理 简 单 和 不 太 尖 锐 的 议 题 ， 至 于 复 杂 和 需 要 较 具 体 措

施应对的议题，顾问可运用多些时间处理。  

 

2 1 .  王 惠 贞 女士 认为在咨询期提供太多细节 方案不 太合适，但亦

明 白 商 户 的 参 与 会 视 乎 实 际 的 建 议 。 在 改 善 商 户 的 参 与 上 ， 她 建 议

可 从 过 往 的 咨 询 工 作 观 察 有 那 些 共 识 的 意 见 ， 找 出 初 步 可 探 讨 的 事

项 。 这 使 聚 焦 小 组 有 讨 论 焦 点 和 方 向 性 ， 而 毋 须 待 下 一 阶 段 进 行 。

此 外 ， 王 女 士 欣 赏 顾 问 的 分 析 全 面 ， 这 对 将 来 计 划 工 作 有 很 大 的 帮

助。但在汇报分析结果时 ，她建议顾问可考虑直接运用区域的名称 ，

而避免运用区域代号作诠释 。  

 

2 2 .  就收集商户意见所遇到的困难 ，萧 婉 嫦 女 士 建议顾问可透过

大厦管理处或法团邀请商户参与访问 ，并在商户非繁忙 的时间进行 。 

萧 女 士 希 望 顾 问 能 运 用 更 多 不 同 方 式 尽 快 完 成 问 卷 调 查 的 工 作 ， 并

尽快开展聚焦小组的工作 。主 席 邀请委员就这方面向顾问提供协助 。 

 

2 3 .  潘 永 祥 博士 备悉顾问对区内人口年龄分布的初步分析 ，并建

议 可 深 入 分 析 人 口 的 租 客 和 业 主 身 份 ， 以 协 助 了 解 小 区 内 真 实 的 情

况 。 此 外 ， 由 于 在 区 内 实 行 具 体 的 重 建 工 作 仍 需 要 一 段 时 间 ， 顾 问

在 人 口 年 龄 分 布 的 分 析 上 必 须 留 意 年 龄 会 随 年 月 增 长 而 不 同 ， 分 析

的影响因此亦会有分别。  
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2 4 .  方 文 杰 先 生 留 意 到 顾 问 的 人 口 统 计 初 步 分 析 反 映 区 内 老 人

和青少年比例较高，在重建的方案下 ，原区安置的诉求会因此较多 。

不 过 ， 他 认 为 顾 问 不 能 只 单 看 数 据 ， 而 须 作 深 入 分 析 。 例 如 就 青 少

年 在 当 区 上 学 的 数 目 ， 顾 问 必 须 研 究 青 少 年 与 学 校 的 关 系 。 此 外 ，

在 制 订 更 新 计 划 时 ， 他 建 议 顾 问 须 留 意 青 少 年 对 区 内 配 套 设 施 方 面

的意见，如小区会堂等区内设施是否足够 。  

 

2 5 .  谭 小 莹 女士 对主席 就简单议题先开展聚焦小组 的建议，她认

为 应 迎 难 而 上 ， 并 期 望 社 会 影 响 评 估 结 果 有 指 向 性 。 若 结 果 只 重 新

提 及 各 方 的 关 注 ， 问 题 最 终 会 得 不 到 解 决 。 她 表 示 虽 然 现 时 没 有 具

体 的 规 划 方 案 ， 但 仍 可 尝 试 透 过 与 汽 车 维 修 业 及 殡 仪 和 相 关 行 业 两

个 群 组 的 代 表 进 行 讨 论 ， 找 出 一 些 两 个 行 业 比 较 接 受 的 方 向 。 这 有

助 下 一 阶 段 制 订 具 体 的 市 区 更 新 计 划 工 作 。 她 愿 意 陪 同 何 博 士 落 区

进行讨论。  

 

2 6 .  主 席 注意到社会影响评估顾问所遇到的问题 。在落区与持份

者 进 行 讨 论 时 ， 主 席 建 议 何 博 士 可 邀 请 有 其 他 专 业 和 决 策 权 的 人 士

陪 同 ， 相 信 在 互 动 的 情 况 下 效 果 会 更 好 。 除 了 谭 女 士 之 外 ， 主 席 亦

希望各委员及相关人士提供 协助。  

 

2 7 .  苏 翠 影 女士 响应表示在未有具体方案的情况下，若只有市建

局 代 表 陪 同 社 会 影 响 评 估 顾 问 落 区 参 与 聚 焦 小 组 讨 论 ， 例 如 汽 车 维

修 业 及 殡 仪 和 相 关 行 业 两 个 群 组 ， 她 担 心 可 能 会 引 起 公 众 误 会 市 建

局 就 在 何 处 进 行 重 建 已 有 取 态 。 苏 女 士 认 为 在 下 一 步 的 聚 焦 小 组 ，

除 了 发 展 局 和 市 建 局 外 ， 各 委 员 可 多 参 与 ， 集 思 广 益 ， 并 尽 量 避 免

以上提及的误会。  

 

2 8 .  何 荣 宗 博士 表示对于 汽车维修业和殡仪业的关注 ，进行的 研

究 和 访 问 已 找 出 具 体 的 想 法 和 焦 点 ， 可 进 行 相 关 的 聚 焦 小 组 讨 论 。

有关工作的细节安排稍后要再讨论。  

 

2 9 .  谭 小 莹 女 士 补 充 顾 问 须 在 社 会 影 响 评 估 工 作 就 受 影 响 行 业

的就业数据作跟进。  

 

3 0 .  何 荣 宗 博 士 响 应 表 示 评 估 工 作 中 有 收 集 有 关 行 业 就 业 的 数

据，并将会作出分析。  

 



 
 

8 
 

 

3 1 .  主 席 总结这项议程的讨论 ，并表示下一步落区 与持份者进行

讨 论 时 ， 除 了 有 社 会 影 响 评 估 顾 问 团 队 的 参 与 外 ， 顾 问 亦 须 寻 找 合

适 的 人 选 ， 包 括 各 委 员 或 部 门 代 表 陪 同 出 席 活 动 以 提 供 协 助 。 这 建

议 可 增 加 活 动 的 互 动 性 ， 亦 增 进 双 方 的 了 解 ， 以 优 化 讨 论 的 结 果 。

主 席 请 何 博 士 与 秘 书 处 就 日 后 聚 焦 小 组 工 作 作 安 排 ， 并 多 谢 他 们 的

工作汇报。  

 

 

议 程 五   九 龙城市 区 更 新计 划  －  规 划研究 工 作 汇报  

(讨论 文件 编 号 :  DURF KC/11 /2012 )  

 

3 2 .   主 席 邀 请 规 划 研 究 顾 问 艾 奕 康 有 限 公 司 的 代 表 陈 国 欣 先 生

向委员汇报规划研究的工作 。  

 

3 3 .   陈 国 欣 先 生 向 委员 简 介 规 划 工 作 的 进 度 概 况 ， 并 邀 请 梁 善

姮女士就初步已归纳区内的主要 议题向委员报告。  

 

3 4 .   梁 善 姮 女 士 简 述 规 划 研 究 的 流 程 和 顾 问 如 何 就 收 集 得 来 的

公众意见和资料制订响应方案 。她向委员阐述区内的主要议题 要点 ，

并 指 出 回 应 议 题 时 会 以 「 以 人 为 本 」 为 原 则 ， 考 虑 方 案 的 可 行 性 和

把 握 不 同 的 机 遇 ， 以 有 效 地 响 应 诉 求 。 在 响 应 议 题 手 法 上 ， 她 表 示

会 以 解 决 问 题 、 纾 缓 滋 扰 和 优 化 环 境 三 方 面 着 手 处 理 。 她 随 后 就 初

步 方 案 各 建 议 的 范 围 向 委 员 报 告 顾 问 的 初 步 响 应 和 考 虑 方 向 ， 并 交

代下一步制订不同市区更新计划建议的工作 。  

 

3 5 .  主 席 邀请委员就 规划研究的工作提出意见 。  

 

3 6 .  邓 宝 善 博士 多谢 顾问的工作汇报，但表示 顾问在制订具体方

案 时 须 考 虑 九 龙 城 未 来 的 发 展 方 向 ， 包 括 该 区 的 城 市 设 计 和 整 体 规

划 定 位 ， 并 作 出 配 合 。 他 建 议 顾 问 就 这 方 面 可 多 与 规 划 署 沟 通 ， 以

理解整体发展方向，才就个 别小区制订具体方案。  

 

3 7 .  主 席 补充 居民对美 食专区的 建议表示 反对不单 是因为所 带来

的 交 通 影 响 ， 亦 是 由 于 食 肆 所 带 来 的 油 烟 和 噪 音 等 环 境 问 题 所 致 ，

顾 问 因 此 须 多 加 留 意 。 主 席 在 各 委 员 没 有 再 提 出 意 见 的 情 况 下 结 束

这项议程的讨论。  
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议 程 六   九龙城区未来的铁路发展 

(讨论 文件 编 号 :  DURF KC/08 /2012 )  

 

3 8 .  主 席 邀请秘书向委员简介讨论文件内容。  

 

3 9 .  秘 书 表 示 这 文 件 原 是 上 次 会 议 议 题 ， 因 台 风 关 系 才 延 至 今

次 会 议 作 讨 论 。 文 件 目 的 旨 在 透 过 介 绍 九 龙 城 区 未 来 的 铁 路 发 展 ，

让 委 员 了 解 铁 路 发 展 可 能 为 区 内 带 来 的 机 遇 ， 讨 论 将 有 助 顾 问 制 订

九 龙 城 市 区 更 新 计 划 。 秘 书 向 委 员 介 绍 区 内 将 来 的 两 项 大 型 铁 路 发

展 ， 包 括 沙 田 至 中 环 线 (下 称 「 沙 中 线 」 )和 观 塘 线 延 线 ， 并 简 介 区

内 五 个 车 站 ， 包 括 启 德 站 、 土 瓜 湾 站 、 马 头 围 站 、 何 文 田 站 和 黄 埔

站的出入口位置，以让委员知悉 车站可能对初步方案各范围的影响 。

秘 书 最 后 邀 请 委 员 就 区 内 未 来 的 铁 路 发 展 对 制 订 市 区 更 新 计 划 的 影

响提出意见。  

 

4 0 .  主 席 留 意 到 何 文 田 站 是 未 来 两 条 铁 路 的 转 线 车 站 ， 估 计 铁

路 发 展 会 为 区 内 带 来 不 少 人 流 和 发 展 契 机 。 何 文 田 站 位 置 接 近 初 步

方案内温思劳街 /机利士南路 的复修及活化优先范围 ，在经济诱因下，

该 处 的 土 地 用 途 可 能 有 改 变 的 需 要 。 主 席 认 为 规 划 研 究 顾 问 可 考 虑

铁 路 发 展 对 该 区 带 来 的 影 响 ， 并 探 讨 邻 近 何 文 田 站 附 近 范 围 的 土 地

用途是否有重塑的空间，如 考虑作商业或其他用途 等的可行性。  

 

4 1 .    马 锦 华 先 生 认同有 需要就土地用途按实际情况作重新检讨 。

由于铁路发展会增加有关地区 交通的便捷性和人流 ，区内 街坊会关注

铁路发展对居民生活质素和生活习惯的影响 ，因此 规划研究顾问应为

此作评估及了解。马先生亦 认为每个车站周边不一定是商业 发展，因

太多人流出入往往会对居民构成困扰 ，他建议可设置步行街或静态休

闲设施，以供区内居民享用和取得 发展的平衡。  

 

4 2 .    谭 小 莹 女 士 表示 若要规划研究顾问检讨区内的 土地用途，这

会否干预规划署或城市规划委员会的工作角色。她认为 顾问的研究应

基于现时土地用途探究最得到小区人士支持及可行的方法 ，去改善区

内环境和促进市区更新的步伐 。  

 

4 3 .    主 席 回应指出铁路发展必定会为区内带来很大的转变 ，西港

岛线的发展对中西区一带的影响便是例子 。他认为作全盘考虑时 ，土

地用途改变的因素是需要考虑的 。  
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4 4 .    龙 小 玉 女 士 表示 当局会因应环境的转变和配套 ，考虑是否需

要检讨区内的土地用途。响应 马锦华先生的意见，她指出在启德站周

边 的 规 划 已 预 留 一 大 片 公 共 空 间 ， 给 予 当 区 居 民 一 个 优 质 的 生 活 环

境。  
 

4 5 .  尹 才 榜 先 生 表 示 未 来 两 条 铁 路 发 展 估 计 将 会 增 加 区 内 人 流

和 商 业 发 展 。 他 认 为 顾 问 须 评 估 人 流 增 加 后 对 小 区 的 影 响 和 区 内 交

通 的 改 变 ， 特 别 是 对 将 来 交 通 工 具 线 路 安 排 的 影 响 ， 他 询 问 可 否 将

评估列入工作范围内。  

 

4 6 .  主 席 响应表示咨询平台 现在急切的工作主要是处理 五街、十

三 街 、 环 字 八 街 及 其 他 地 区 市 区 更 新 方 面 的 问 题 ， 以 改 善 居 民 的 居

住环境。他期望将来的铁路发展 有助改善区内的环境 。  

 

4 7 .  潘 永 祥 博士 认同 铁路发展会为区内带来方便 ，并为区内带来

商 业 诱 因 ， 促 使 土 地 用 途 的 改 变 ， 而 规 划 署 亦 会 检 视 区 内 的 土 地 用

途 。 他 建 议 规 划 研 究 顾 问 在 研 究 时 可 集 中 检 视 初 步 方 案 内 重 建 优 先

范 围 以 外 的 其 他 区 域 范 围 在 新 铁 路 发 展 下 的 商 业 诱 因 ， 并 预 计 将 来

这些范围的重建步伐和发展的可能 。  

 

4 8 .  主 席 相信 未来的 铁 路发展将 会 对九龙 城区 带来 很大的改 变和

加 快 区 内 的 市 区 更 新 步 伐 。 他 促 请 规 划 研 究 顾 问 考 虑 铁 路 发 展 的 影

响。主 席 在各委员没有再提出意见的情况下结束这项议程的讨论 。  

 

议 程 七   其 他事项  

 

4 9 .  由于没有其他事项须予讨论，会 议于 5 时 10 分结束。  

 

 

九 龙 城 市区 更 新 地区 咨 询 平台  

秘 书 处  

2012 年 10 月  


